

PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 24 VIERNES 30 DE ENERO DE 1824.

Sta. Martina V.

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yañez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, y á cuatro con la obligacion de insertarles sus avisos.

MARÍ-  -TIMA.

ENTRADAS.

Entró ayer en este puerto el Bergantín Brasileiro *Paquete*, su capitán Francisco de Asis Rocha Fraga, salió de la Bahía el 3 del pasado, y del Janeiro el 16 del corriente con—
 108 pipas de aguardiente de caña
 93 rollos de tabaco
 156 barricas de azúcar
 6 sacos de idem
 10 dichos de fariña
 4 idem de café
 29 cajones de dulce
 17 cestos de idem
 3 cajones de té
 18 fardos de lienzo de algodón
 2 docenas de tablas de oleo
 32 Negritos bozales.

Consignada á su dueño d, José Raposo Ferreira.

La Goleta paquete *Pepa* procedente de Buenos-Ayres, de donde salió el 28 del corriente, trae á su bordo pasajeros.

El Bergantín Americano *Roberto*, su Capitán *M. Clark*, procedente de Baltimore con cargamento de harinas. Consignado á los S^s Stuart M^o Call y C^a. Salió el 8 de noviembre.

El Diata *Feliz Destino* proceden-

te de la Capilla nueva con 2 dias de navegacion. Cargamento yerba mate y cueros de bagonal.
 Consignado á su patron.

La balandra *Carmen*, su Patron José Nieves sale hoy para la Capilla nueva.

AVISOS.

Cómpranse quintales de sebo, azeyte de ballena ó de lobo marino, quien tubiese para vender los mencionados artículos se le podrá dirigir al escritorio de la reparticion de viveres en la calle de S. Benito, casa de Arámburo.

Se han dado vacaciones hasta el sabado de la proxima semana en la escuela pública de enseñanza mútua, con motivo de los presentes excesivos calores, y con el fin de reparar el enladrillado y blanquear la pieza de la escuela. Lo que se avisa á los padres que tienen sus hijos en ella, para que al fin de dicho tiempo, tengan cuidado de mandarlos á continuar su instruccion.

Se ha cambiado equivocadamente un sombrero nuevo de seda por otro viejo. El sugeto que tenga el nuevo, se servirá mandarlo á esta Imprenta en donde se hará el descambio.

En la esquina de la plaza que fue

PUBLICISTA MEROANTIL

del difunto Santillas y junto á la iglesia se vende Yerba mate superior del Paraguay á 2 reales libra.

JUZGADO DE ABASTOS.

Se hace saber al público que todo pulpero ó almacenero que compre carbon en la plaza por carradas, si antes de haberla descargado llegase algún vecino á pedirle una ó dos fanegas para su gasto no podrá negárselas ni cargarle mayor precio que lo que le hubiese costado; y el que lo contrario hiciese será multado por la primera vez en tres tantos mas del valor de las fanegas que pidiese el vecino, y por la segunda en 25 pesos—

Montevideo Enero 28 de 1824.

Santiago Sainz de la Maza.

Del Abogado nacional de Nueva York.

Escuelas Públicas.

No hay ciudad en todos los Estados Unidos y quizás en en todo el mundo que proporcione mas medios por conseguir una educacion solida y completa que Nueva York. Su riqueza actividad y espíritu público son bien conocidos de todos. Todo esto se debe, sin duda, á sus numerosas escuelas públicas y privadas, y á los muchos seminarios de ciencia que ha establecido su actual caracter, en donde las ciencias mayores y ecsactas son enseñadas con eficaces maestros y preceptores respetables en ciencias y virtud. En casi todas las calles se ven escuelas públicas, fundadas por los esfuerzos de los ciudadanos en las que se enseñan los rudimentos de una buena educacion inglesa y se infunde en el corazon del hombre la virtud y los princios de sencibilidad y deber moral. ¿Quien debe mirar sin los mas vivos sentimientos de gratitud esas numerosas escuelas domin- gueras ó de dias de domingo que estan esparcidas por todos los barrios

de la ciudad, en donde son educados los niños que carecen de amigos; instruidos los huérfanos en los principios de la virtud y de la piedad, en donde los pobres de todas sectas y denominaciones son enseñados á leer y escribir? ¿Quien puede oír leer en nuestras iglesias la relacion del número de ellas y de sus rapidos progresos sin sentimientos del mas alto respeto hácia aquellos hombres piadosos que empezaron y han sabido llevar á egecucion esta buena obra?

El sistema de educacion de Lancaster está felizmente admitido en todas las escuelas de esta ciudad. Este sistema de prodigiosa invencion proporciona medios de obtener en corto tiempo y con mucho orden los rudimentos de la educacion á un gran número que, de otro modo, se verían del todo privados de esta benedicion ó al menos, hallarían grandes dificultades para poderla conseguir.

La munificencia del gobierno y la benevolencia privada han contribuido ambas á dos á proporcionar la gracia de la educacion á todos los que quieren recibirla. Este noble empeño no ha sido infructuoso. Todos los individuos de esta numerosa ciudad que se han criado aquí saben leer y escribir. Esto es á la verdad un objeto de justo orgullo. Pero son aun de mas importancia los sentimientos morales y religiosos que se plantan en los tiernos corazones por maestros virtuosos y piadosos. La educacion en todas las circunstancias de la vida, es lo mejor y mas útil. Ella abre y tiende todas las facultades nobles y ecsaltadas de la naturaleza humana; y, hablando en boca del S.^r Obispo de Chester, ella prepara la tierra, y siembra la simiente y esto nó obstante, su último objeto es el sazonado fruto que luego produce. Este fruto jamas puede llegar á su perfecta madurez, si se desatiende por los maestros los principios de la pura moral, y los deberes religiosos.